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Арктический туризм

В Мурманске открылся фестиваль «Вкус Арктики»

СеверПост, 25/03/2025
В областном центре заработал гастрономический фестиваль «Вкус Арктики» (0+), 
приуроченный к открытию Международного Арктического форума.

Пока на мероприятии немноголюдно: в основном – молодёжь и пенсионеры, 
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некоторые заглянули на фестиваль во время обеденного перерыва. Основная часть 
гостей придёт на «фестивальную» улицу Воровского уже вечером.

Северяне начинают собираться у фудтраков в небольшие очереди. В меню – снеки с 
печенью трески, оленина, пельмени и закуски с крабом.

Для тех, кто решил перекусить, оборудованы столики. Некоторые – с подогревом.

Традиционный вагончик в нашей рыбой – «постоялец» таких мероприятий в городе.

У лавок с сувенирами покупателей меньше, чем с едой.

В ледяном тоннеле оборудован бар (18+). Там можно выпить пиво и настойки. Для 
трезвенников – морсы и горячие сборы из ягод. На закуску – треска с бородинским 
хлебом и вяленая оленина.

Напротив бара – выставка ледяных скульптур.

Тут и ледокол «Ленин», и корабли, и белые медведи.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/186392/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В центре Мурманска почти не осталось свободных мест для размещения 
туристов

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 25/03/2025
Несмотря на приближение окончания зимнего туристического сезона, гостиницы и 
альтернативные варианты размещения в центре Мурманска по-прежнему 
пользуются популярностью у туристов и гостей из других регионов.

«Би-порт» проанализировал предложения ведущих мурманских отелей с 26 по 29 
марта. Свободных номеров на 26 марта не осталось в «Азимуте» и «Меридиане», 
два номера готовы предложить в отеле Cosmos. Желающие приехать в столицу 
Заполярья ближе к выходным могут забронировать номера разной категории 
комфортности, но только на одну ночь с 27 по 28 марта или на две с 28 марта.

Альтернативой гостиничному размещению могут стать частные апартаменты. 
Однако, по данным одного из популярных среди туристов сервиса бронирования 
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жилья, на период с 26 по 28 марта в Мурманске доступно девять, а с 26 по 29 марта 
– восемь вариантов проживания вдали от центра города.

Если же туристы планируют приехать всего на сутки с 26 по 27 марта, то смогут 
выбрать из 20 вариантов, в том числе заселиться в хостелы и апарт-отели 
Мурманска.

Первоисточник: https://b-port.com/news/310856

Городские власти планируют запатентовать фразу "Мурманск – столица 
Арктики!"

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 25/03/2025
Власти Мурманска подготовят проект заявки в Роспатент на регистрацию 
товарного знака на словесное обозначение "МУРМАНСК – СТОЛИЦА АРКТИКИ!". 
Соответствующее распоряжение дал глава города Юрий Сердечкин.

"Подготовить проект заявки в Федеральную службу по интеллектуальной 
собственности (Роспатент) (Бережковская набережная, дом 30, корпус 1, Москва, 
Г–59, ГСП-3, 125993) на регистрацию товарного знака (знака обслуживания) на 
словесное обозначение «МУРМАНСК – СТОЛИЦА АРКТИКИ!» в Российской 
Федерации", - говорится в распоряжении комитету по экономическому развитию и 
туризму администрации города.

После регистрации словесное обозначение будет принято на учёт комитетом 
имущественных отношений Мурманска.

Первоисточник: https://b-port.com/news/310802

Для гостей Мурманской области разработали аудиогид

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 25/03/2025
В преддверии Международного арктического форума «Арктика – территория 
диалога» подготовлен туристический аудиогид по Мурманской области. История 
встречает гостей региона, которые прилетели в аэропорт и движутся в сторону 
Мурманска.

Аудиогид рассказывает об истории Кольского Заполярья, коренном народе Севера и 
природных явлениях региона. Слушатель узнает о географии региона, климате, 
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туристических направлениях, экономике и градообразующих предприятиях 
Мурманской области.

Первоисточник: https://b-port.com/news/310835

Коренные малочисленные народы

Приуральский район примет эстафету Дня оленевода: что в программе

Север-Пресс, 25/03/2025
День оленевода (0+) пройдет в Приуральском районе 30 марта, в этом году 
празднование состоится в воскресенье, не в субботу. Гостей ждет насыщенная 
программа, сообщила администрация муниципалитета в официальном telegram-
канале.

«30 марта, в воскресенье, жители и гости Приуральского района смогут принять 
участие в Дне оленевода — традиционном празднике коренных народов Севера. 
Для всех семей подготовлена разнообразная программа, сочетающая культурное 
наследие и семейные ценности», — говорится в сообщении.

Гости мероприятия смогут посетить этностойбище под открытым небом, 
поучаствовать в проекте «Семья — главный проект в жизни». На празднике будет 
работать фотовыставка «Олений батальон». Северяне «пообщаются» с северными 
животными и на себе почувствуют гостеприимство народа коми. Организаторы 
запланировали мастер-классы по родным языкам, культуре и традициям. Для детей 
установят чум, семьи смогут посмотреть фильмы.

В минувшие выходные День оленевода прошел в Салехарде. В гонках на оленьих 
упряжках лучшим стал тундровик из Приуральского района. За победу 26-летнему 
ямальцу подарили снегоход.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kmns/priuralskij-rajon-primet-estafetu-dnja-
olenevoda-chto-v-programme/

Международные отношения

Чибис заявил, что сотрудничество в Арктике необходимо во имя будущих 
поколений

ТАСС, 25/03/2025
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Международное сотрудничество в Арктической зоне необходимо для сохранения 
экологии и обеспечения необходимыми ресурсами будущих поколений. Такое 
мнение в интервью ТАСС высказал председатель комиссии Госсовета по 
направлению "Северный морской путь и Арктика", губернатор Мурманской области 
Андрей Чибис.

"Арктика - территория для взаимовыгодного сотрудничества во имя развития, 
сохранения экологии, арктической природы и обеспечения необходимыми 
ресурсами жизни будущих поколений", - сказал он.

Чибис отметил, что Россия в Арктике сотрудничает с дружественными странами. 
"Абсолютно точно партнеры нам нужны. Сейчас речь идет об очень плотном 
взаимодействии и достаточно серьезной динамике продвижения в работе с 
дружественными странами: Китаем, Индией, Арабскими Эмиратами. В перспективе 
сотрудничество возможно и с западными странами, и с Соединенными Штатами 
Америки", - пояснил губернатор.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23491353?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

Как якутский АГИКИ использует искусственный интеллект для 
арктических культурных проектов

GoArctic.ru, 25/03/2025
В День работников культуры, который отмечается 25 марта, ещё материал по теме: 
Арктический государственный институт культуры и искусств (АГИКИ) создаёт 
программы и сервисы в сфере культуры на основе искусственного интеллекта (ИИ). 
Вуз разработал стратегический технологический проект «Культурный код Арктики: 
сохраняя наследие, создавая технологическое завтра», который, по словам ректора 
АГИКИ Саргыланы Игнатьевой, «нацелен на создание инновационных продуктов и 
технологий в области культуры и креативных индустрий на основе базовых 
ценностей и мировоззрения народов Арктики», передаёт ТАСС.

В 2025 году в институте ведётся работа над ИИ-сервисом распознавания и синтеза 
якутской речи. Будет разработана программа на основе ИИ по созданию дизайна 
ювелирных изделий с орнаментами народов Севера. Совместно с Национальной 
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библиотекой Якутии в АГИКИ создаётся первый в России продукт для цифровизации 
библиотек на базе ИИ – это полностью изменит методы обработки и поиска 
документов, всю библиотечную структуру. Уже разработаны три модуля ИИ-
программы для библиотек: автоматическая каталогизация, виртуальный помощник 
и работа с текстом. Библиотеки уже заинтересовались проектом, в том числе – 
Президентская библиотека имени Ельцина.

В ближайшие годы институт продолжит внедрять технологические решения, 
актуальные для северных регионов, одно из них – создание цифрового музея 
музыкальных инструментов: ИИ-сервиса, воссоздающий утраченные звуки, 
исчезающее культурное наследие. Ещё один проект в сфере сохранения культуры – 
Motion Cam – направлен на исследование и восстановление традиционных 
обрядовых и танцевальных движений народов Севера.

АГИКИ разрабатывает образовательные программы и технологическую платформу 
«Школа без границ» для непрерывного и качественного обучения детей кочевых 
народов.

Отдельные направления работы с ИИ в институте связаны с урбанистикой и 
промышленным дизайном – планируется предлагать решения по мастер-
планированию в Арктике.

Для решения всех этих задач, по словам ректора АГИКИ, будет трансформироваться 
ныеншняя система образования: создаваться новые научно-технологические 
лаборатории, RND-центр (Research and Development, RnD, исследования и 
разработки), продюсерский центр, центр трансфера технологий; расширится центр 
ИИ и креативное агентство. Кроме собственных преобразований, институт работает 
в контексте крупных инфраструктурных проектов региона, чтобы студенты с 
первых курсов вовлекались в производственные циклы индустриальных партнёров.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/kultura/kak-yakutskiy-agiki-ispolzuet-iskusstvennyy-intellekt-dlya-
arkticheskikh-kulturnykh-
proektov/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Знамя «Арктической эстафеты Победы» передали Анабарскому району

ЯСИА, 25/03/2025
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Знамя межрегиональной акции «Арктическая эстафета Победы» 25 марта 
торжественно передали Анабарскому району в Якутске. Представители коренных 
малочисленных народов Севера провозят его через четыре арктических региона 
России и рассказывают о вкладе своих предков в Великую Победу.

Межрегиональная патриотическая акция «Арктическая эстафета Победы» 
проводится по инициативе коренных жителей Арктики, членов Национального 
союза оленеводов России в честь 80-летия со Дня Победы в Великой Отечественной 
войне. С 17 марта по 16 апреля знамя пройдет маршрут в 5500 километров через 
Чукотку, Якутию, Красноярский край и Ямало-Ненецкий округ.

«Акция укрепляет межрегиональная сотрудничество. В ней участвуют коренные 
жители арктических субъектов России. Знамя Победы проедет не только на 
самолётах и автомобилях, но и на снегоходах, оленьих и собачьих упряжках. В 
рамках эстафеты пройдут патриотические мероприятия для молодёжи и студентов, 
церемонии возложения цветов, встречи членов Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера и показ документального фильма «Северная 
кавалерия». Мы будем говорить о вкладе северян в Великую Победу, о военных 
подразделениях, состоявших из оленеводов и их оленей», – рассказал заместитель 
министра по развитию Арктики и делам народов Севера Якутии Михаил Погодаев.

24 марта знамя передали от Чукотки поселку Черский Нижнеколымского района 
Якутии. Сегодня в Якутске его торжественно передали главе Анабарского района 
Эдуарду Платонову. Оленеводы на упряжках увезут стяг к границе Красноярского 
края 28 марта. Акция завершится 16 апреля в городе Салехарде Ямало-Ненецкого 
округа.

«Арктическая эстафета Победы» смело шагает по просторам Арктики. Северяне 
проведут знамя через большие расстояния и суровый климат. 17 марта, когда мы 
торжественно дали старт эстафете, на Чукотке был сильный ветер и мороз. Задача 
стоит непростая: не только провести Знамя Победы, но и рассказать о подвиге, 
который совершили коренные малочисленные народы в годы Великой 
Отечественной войны. Прикоснуться к этой реликвии – это большая честь», – 
отметил начальник отдела развития межрегионального сотрудничества 
департамента по делам КМНС Ямало-Ненецкого автономного округа Павел Лановой.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/znamya-arkticheskoj-estafety-pobedy-peredali-anabarskomu-
rajonu/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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В ледовом лагере экспедиции «Северный полюс-42» поселилась 
кольчатая нерпа

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 25/03/2025
В ледовом лагере дрейфующей экспедиции «Северный полюс-42» поселилась 
кольчатая нерпа. На протяжении месяца она почти каждый день навещала 
полярников.

Для отдыха она устроилась между полом океанографического терминала и льдом. 
Там она находилась несколько дней.

«На работу учёных дрейфующей станции «Северный полюс-42» она мало обращала 
внимания и спала под монотонный звук лебедки, иногда фыркая на полярников», - 
сообщили в пресс-службе Арктического и антарктического научно-
исследовательского института.

Первоисточник: https://b-port.com/news/310854

Знамя Победы встретили в Олекминском районе

ЯСИА, 25/03/2025
25 марта копия Знамени Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов с 
почестями была доставлена в Олекминск. Эстафету Олекминский район принял от 
арктического Эвено-Бытантайского улуса.

На торжественную церемонию встречи Знамени Победы в культурном центре 
«Гармония» собрались ветераны тыла, ветераны боевых действий, участники 
специальной военной операции, жители города, студенты и школьники.

Знамя Победы в зал внес участник СВО, сержант Никита Андреев в сопровождении 
кадетов ВПК «Альфа», главы Олекминского района Николая Харбина, председателя 
районного Совета Афанасия Антонова, ветерана боевых действий, участника СВО 
Николая Мироненко, председателя Совета ветеранов района Лилии Арифулиной и 
других. Знамя Победы принял ветеран тыла и труда Вилорий Бекенев.

Участники мероприятия почтили память павших на полях сражений Великой 
Отечественной войны, умерших от ран и болезней после войны, погибших в ходе 
локальных войн, военных конфликтов и специальной военной операции минутой 
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молчания. Они подчеркнули значение эстафеты Знамени Победы, старт которой 
дал глава Якутии Айсен Николаев, для сохранения исторической памяти, привития 
патриотизма, чувства любви к Отчизне, воспитания молодёжи и детей достойными 
преемниками героического поколения дедов и прадедов.

Эстафета «Знамя Победы», посвящённая 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, Году защитника Отечества в России и защитника Родины в 
Якутии, прошла в 24 районах: в Мегино-Кангаласском, Амгинском, Усть-Майском, 
Алданском, Нерюнгринском, Усть-Алданском, Чурапчинском, Таттинском, 
Томпонском, Оймяконском, Кобяйском, Намском, Хангаласском, Горном, Вилюйском, 
Верхневилюйском, Нюрбинском, Сунтарском, Мирнинском, Ленском, Момском, 
Абыйском, Верхоянском и Эвено-Бытантайском улусах.

Следующим эстафету примет Верхнеколымский район. Она завершится в День 
Победы, 9 мая, в Якутске.

Первоисточник: https://ysia.ru/znamya-pobedy-vstretili-v-olekminskom-rajone/

В Якутии разработают программу для создания ювелирных изделий с 
орнаментами народов Севера

ЯСИА, 25/03/2025
Арктический государственный институт культуры и искусств (АГИКИ) планирует 
разработать в 2025 году программу на основе искусственного интеллекта (ИИ) по 
созданию дизайна ювелирных изделий с орнаментом народов Севера. Об этом ТАСС 
сообщила ректор института Саргылана Игнатьева.

АГИКИ подтвердил статус участника программы технологического лидерства 
«Приоритет-2030» среди вузов Дальнего Востока. Вуз разработал стратегический 
технологический проект «Культурный код Арктики: сохраняя наследие, создавая 
технологическое завтра».

«Стратегический проект нацелен на создание инновационных продуктов и 
технологий в области культуры и креативных индустрий на основе базовых 
ценностей и мировоззрения народов Арктики. АГИКИ планирует разработать в 2025 
году три стратегических технологических проекта, в том числе программу 
«Ювелир.AI» для создания дизайна ювелирных изделий на основе орнаментов 
народов Арктики. Второй проект — сервис распознавания и синтеза якутской речи», 
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— рассказала Игнатьева.

Совместно с Национальной библиотекой Якутии в АГИКИ создают первый в России 
продукт для комплексной цифровизации библиотек на базе технологий 
искусственного интеллекта, которые полностью меняют технологию обработки и 
поиска документов, кардинально меняют всю книжную индустрию. «Этот проект 
открывает новые возможности для формирования глобальной экосистемы знаний, 
интеграции искусственного интеллекта в библиотеки», — отметила ректор.

По ее словам, уже разработаны три модуля ИИ-программы для библиотек: 
автоматическая каталогизация, виртуальный помощник и работа с текстом. 
«Проектом уже заинтересовались множество библиотек, в том числе 
Президентская библиотека имени Ельцина. И это один из главных проектов с 
применением искусственного интеллекта, который станет одной из основ нашего 
стратегического проекта», — рассказала Игнатьева.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-yakutii-razrabotayut-programmu-dlya-sozdaniya-
yuvelirnyh-izdelij-s-ornamentami-narodov-severa/

Исследователь северных маяков Мика Петров станет участником цикла 
«Арктический лекторий»

НИА-Заполярье, 25/03/2025
Проектный офис развития Арктики (ПОРА) проводит цикл «Арктический лекторий».

28 марта состоится лекция постоянного автора портала GoArctic, члена Русского 
географического общества и исследователя северных маяков — Мики Петрова.

На встрече гости узнают об удивительной истории создания и развития сети 
маяков, которые веками служили проводниками для мореплавателей, а также 
услышат захватывающие рассказы о путешествиях к труднодоступным маякам.

Лекция дополнена потрясающими фотографиями, запечатлевшими не только 
величественные сооружения, но и завораживающие пейзажи северных широт.

Мика Петров — человек, который не только профессионально занимается 
изучением северных территорий, но и лично исследует места, связанные с 
полярным сиянием и маяками. Его выступление обещает быть не только 
познавательным, но и вдохновляющим для всех, кто интересуется историей, 
географией и природой России.
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Мероприятие является частью цикла «Арктический лекторий». Это серия 
познавательных лекций от экспертов, посвященных разным аспектам жизни 
Арктики: от географии, экологии и науки до экономики и туризма. Лекторий 
предлагает уникальные знания, объединяя ученых, путешественников и 
представителей бизнеса для обсуждения актуальных вопросов освоения и 
сохранения этого важнейшего макрорегиона.

Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-russkij-
sever/5966.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Национальные проекты

Чибис: "Арктический" нацпроект может стать новым шагом в развитии 
макрорегиона

ТАСС, 25/03/2025
Формирование нового национального проекта "Северный морской путь и Арктика" 
может стать следующим шагом в стратегическом развитии макрорегиона. Об этом 
в интервью ТАСС рассказал председатель комиссии Госсовета по направлению 
"Северный морской путь и Арктика", губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

"Сейчас главный вывод, к которому мы пришли: необходим следующий шаг в 
стратегическом развитии Арктики и Северного морского пути как арктического 
транспортного коридора. Для этого необходимо формирование нового 
стратегического проекта, по нашему мнению, должен появиться национальный 
проект по развитию Арктики и Северного морского пути", - сказал он.

По мнению Чибиса, за последние пять лет был дан мощнейший импульс развитию 
Арктики. "На следующем шаге необходимо взаимоувязать все планы и программы 
по развитию Арктики в едином национальном проекте с очень жесткой 
координацией этих мероприятий. Этот вопрос будем выносить на площадку форума 
(Международного арктического форума "Арктика - территория диалога") для 
обсуждения", - пояснил он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23490873?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Мост через реку Млельын реконструируют на Чукотке по нацпроекту

ИА Чукотка, 25/03/2025
На Чукотке ищут подрядчика для реконструкции моста через реку Млельын. Объект 
обеспечивает связь Певека с населенными пунктами округа и золоторудным 
месторождением "Майское". Работы проведут в рамках нацпроекта 
"Инфраструктура для жизни", сообщает ИА "Чукотка". 

Мост через реку Млельын находится на 561 км региональной автомобильной дороги 
"Билибино-Комсомольский-Певек". Сооружение было построено в 1987 году и 
сейчас находится в неудовлетворительном состоянии. По результатам 
проведенного в 2017 году обследования грузоподъемность моста ограничена 10,8 
тоннами. Это создает значительные трудности для транспортного сообщения и 
логистики. «Этот участок дороги включен в опорную сеть автомобильных дорог 
Российской Федерации. Планируем привести его в нормативное состояние. В 
летний период эта дорога связывает Певек с Билибино и Эгвекинотом, а также с 
золоторудным месторождением "Майское". Новый мост начнут строить рядом со 
старым, поэтому во время работ транспортное сообщение не будет нарушено», - 
уточнил корр. ИА "Чукотка" начальник ГКУ ЧАО "Чукотуправтодор" Вадим Титов. 

Работы на объекте планируется начать этим летом, а завершить в 2027 году. Мост 
построят из металла и железобетона, а покрытие проезжей части выполнят из 
фибробетона. Длина сооружения составит более 102 метров, на нем будет две 
полосы по три метра каждая. По расчётам инженеров, мост сможет выдержать 
транспортные средства, общая масса которых превышает 100 тонн. Общая 
протяженность восстановленного объекта вместе с подъездами составит 871 метр. 
В настоящее время идет поиск подрядчика, который возьмется за реконструкцию 
моста. По данным портала госзакупок, торги стартуют с 1,1 млрд. рублей. 
Финансирование будет осуществляться за счет средств федерального бюджета в 
рамках национального проекта "Инфраструктура для жизни".

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/infrastruktura/most_cherez_reku_mlelyn_rekonstruiruyut_na_chukotke_po_natsproektu/

Промышленность и технологии

Почему Мурманская область стала самой промышленно развитой частью 
Арктики
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ФедералПресс, 25/03/2025
Мурманская область является наиболее освоенной и промышленно развитой частью 
всей мировой Арктики. Ведь в этом субъекте РФ сосредоточены ключевые 
элементы, которые определяют развитие и безопасность региона, считает 
генеральный директор Федерального исследовательского центра Кольский 
научный центр РАН, Академик РАН, доктор геолого-минералогических наук, член 
Совета по науке и образованию при Президенте России Сергей Кривовичев.

«От крупных горнодобывающих компаний, обеспечивающих минерально-сырьевую 
базу страны, до незамерзающего порта, играющего стратегическую роль в 
судоходстве по Северному морскому пути», – отметил он.

По словам, Кривовичева, Мурманск стал «воротами» к Северному морскому пути, 
который является уникальной транспортной артерией, связывающей Азию и Европу. 
СМП также создает новые возможности для торговли между различными странами.

Первоисточник: 
https://fedpress.ru/news/51/policy/3370664?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В Мурманской области планируют создать предприятие по переработке 
литиевого сырья

Медиапалуба, 25/03/2025
Предприятие по глубокой переработке литиевого сырья, которое может быть 
создано в Мончегорске Мурманской области, заложит основы новой для России 
металлургической отрасли. Об этом в интервью ТАСС рассказал председатель 
комиссии Госсовета по направлению «Северный морской путь и Арктика», 
губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

Сейчас структурируется инвестиционный проект по разработке этого 
месторождения, в активной стадии работа по подготовке и структурированию 
проекта по развитию производства активных катодных материалов — это глубокая 
переработка лития, тоже на территории Мурманской области. На площадке 
правительства России по этому поводу идет дискуссия, делаются расчеты, очень 
надеемся, что именно это производство появится в Мурманской области в 
Мончегорске, где будет активно добываться литий. Это абсолютно новая отрасль 
металлургии в стране, — сказал он.

Андрей Чибис отметил, что Арктика богата редкоземельными металлами. Так, 
Ловозерский горно-обогатительный комбинат является единственным в России 
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производителем лопаритового концентрата.

Один из ключевых производителей, Ловозерский ГОК, этот единственный в России 
производитель лопаритового концентрата перешел в собственность Росатома, что 
важно, так как сейчас активно начинают идти инвестиции в модернизацию этого 
производства. Соответствующими металлами занимается компания «Норникель», 
дивизион которой представлен на нашей территории, — пояснил он.

Первоисточник: 
https://paluba.media/news/190425?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Тысяча семей стали обладателями своего дома в Арктике

Московский комсомолец - Мурманск, 25/03/2025
В рамках программы «Свой дом в Арктике» построили 1000 домов, об этом 
сообщает пресс-служба губернатора Мурманской области Андрея Чибиса.

За время действия программы «Свой дом в Арктике» выдали 1419 сертификатов на 
сумму около 1,8 миллиарда рублей, что поспособствовало тому, что тысяча семей 
смогли исполнить свою мечту и построить свой дом в Арктике.

Программа продолжает работать, а это значит, что еще больше семей смогут 
построить свой дом.

Первоисточник: 
https://murmansk.mk.ru/social/2025/03/25/tysyacha-semey-stali-obladatelyami-svoego-
doma-v-
arktike.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Чибис: на Арктическом форуме оценят исполнение поручений президента 
за последние пять лет

ТАСС, 25/03/2025
Исполнение поручений по развитию Арктики, данных президентом России 
Владимиром Путиным за последние пять лет, оценят на Международном 
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арктическом форуме "Арктика - территория диалога", который состоится 26-27 
марта в Мурманске. Об этом в интервью ТАСС рассказал председатель комиссии 
Госсовета по направлению "Северный морской путь и Арктика", губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис.

Ранее глава государства заявлял, что российская Арктика открывает огромные 
возможности для запуска смелых предпринимательских, научных и творческих 
инициатив. Так, по его поручению была создана крупнейшая особая экономическая 
зона стимулирования старта нового бизнеса, льготная программа жилищного 
кредитования "Арктическая ипотека", утвержден план развития Северного 
морского пути до 2035 года.

"Для нас принимать такой форум - большая честь и огромная ответственность. На 
наш взгляд, Арктика заслуживает и требует системного, регулярного обсуждения 
на самом высоком уровне. На форуме будет проводиться оценка решений, 
исполнения поручений, поставленных президентом России Владимиром Путиным за 
последние пять лет", - сказал он.

Чибис отметил, что также будут обсуждаться вопросы развития Арктической зоны. 
"[Это] вопросы, связанные со Стратегией развития Арктической зоны, с 
инструментами, которые необходимы для дальнейшего развития. Сейчас идет 
завершающая стадия подготовки ее содержания. Естественно, мы готовимся к 
совещанию у президента", - пояснил он.

Губернатор добавил, что помимо самих мероприятий форума гостей ждет 
культурная программа. "Они позволят увидеть, почувствовать, как люди живут на 
Севере. Те люди, которые сегодня своим трудовым подвигом обеспечивают 
развитие экономики всей страны, развитие проектов в Арктике. Поэтому программа 
будет насыщенной - от важных стратегических, содержательных дискуссий до 
мероприятий, которые позволят ощутить на себе дух Севера и Арктики", - сказал он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23491081?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Чекунков: на форуме в Мурманске обсудят развитие экономики в балансе 
с природой

ТАСС, 25/03/2025
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Развитие экономики и инфраструктуры в балансе с природой обсудят на 
Международном арктическом форуме "Арктика - территория диалога", который 
состоится 26-27 марта в Мурманске. Об этом в интервью ТАСС сообщил глава 
Минвостокразвития РФ Алексей Чекунков.

"Темы развития экономики, Северного морского пути и городов, обеспечение 
северного завоза, совершенствование преференциальных режимов включены в 
повестку Международного арктического форума в качестве приоритетных. Также 
обязательно затронем и экологические аспекты. Арктика - уникальная экосистема, 
в которой экономика, города и инфраструктура должны развиваться в балансе с 
природой", - сказал он.

Еще одной важной темой, отметил министр, станет бесперебойное обеспечение 
территорий Крайнего Севера товарами первой необходимости. "Минвостокразвития 
России выступает федеральным координатором северного завоза, который мы, 
образно говоря, переводим на новые рельсы. Внедряем новую модель организации 
поставок с целью сокращения сроков и стоимости грузов. С прошлого года 
жизненно важные грузы получили приоритетный порядок перевозки. 
Предусмотрены казначейские бюджетные кредиты на закупку и доставку товаров. 
В этом году впервые установлены отдельные лимиты казначейских кредитов на 
северный завоз объемом 10 млрд рублей для 14 регионов", - пояснил он.

По словам Чекункова, с 1 января 2026 года начнет работать единый морской 
оператор северного завоза. "[Он] займется регулярными каботажными перевозками 
грузов северного завоза между морскими портами по регулируемым тарифам. 
Таким оператором выступит специальная структура Росатома. В пилотном формате 
эта модель тестируется на Чукотке", - сказал он.

Министр добавил, что также планируется создание цифрового двойника северного 
завоза. "Федеральная государственная информационная система мониторинга 
северного завоза - ФГИС "Северный завоз". Она позволит сформировать план 
северного завоза, контролировать его исполнение, мониторить движение грузов, 
выявлять риски сбоев в поставках, выстраивать оптимальные по цене и скорости 
маршруты. В 2024 году план северного завоза выполнен на 100%. Цель на 2025 
год - 3,4 млн тонн, из которых уже завезено более 500 тыс. тонн", - отметил 
Чекунков.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23498733?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Чибис: режим международной ТОР нужно распространить на Арктику

ТАСС, 25/03/2025
Режим международной территории опережающего развития (МТОР), создание 
которой прорабатывается на Дальнем Востоке, должен быть распространен на 
Арктическую зону РФ. Такое мнение в интервью ТАСС высказал председатель 
комиссии Госсовета по направлению "Северный морской путь и Арктика", 
губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

Законопроект, устанавливающий правовые основы создания международных ТОР, 
был внесен в Госдуму правительством России в декабре 2023 года и принят в 
первом чтении в феврале 2024 года. На пленарной сессии IX Восточного 
экономического форума президент России Владимир Путин призвал правительство 
России и Госдуму ускорить работу над законопроектом. В ноябре глава государства 
поручил обеспечить принятие закона до 15 апреля 2025 года.

"Мы знаем, что на завершающей стадии фактически рассмотрение законопроекта 
по международному ТОР на Дальнем Востоке. Режим международный ТОР для 
многих компаний удобен, поэтому надо эту возможность дать в Арктике. Уверен, 
что так оно и будет", - сказал он.

Чибис отметил, что в Арктике действует несколько преференциальных режимов 
для инвесторов. "У нас действует одновременно несколько режимов: территория 
опережающего развития "Столица Арктики", преференциальный режим 
Арктической зоны Российской Федерации и те режимы, которые приняты нашим 
региональным законодательством. Предприниматель или компания, которая 
принимает решение инвестировать, развивать на нашей территории тот или иной 
проект, моделируют эти режимы. Выбирает лучшее, либо компонует из нескольких 
режимов матрицу тех преференций, которые есть. Сегодня мы лидеры по 
количеству резидентов Арктической зоны", - пояснил он.

В законопроекте о международных территориях опережающего развития 
предлагается закрепить понятие международной ТОР. Такая территория может 
создаваться для реализации в ДФО совместных с иностранными партнерами 
инвестиционных проектов. Определяется порядок создания и функционирования 
международных ТОР, а также требования, предъявляемые к их резидентам и 
реализуемым инвестиционным проектам. Поправками предусматривается 
установление преференций для резидентов международной ТОР: налоговых льгот и 
льгот по страховым взносам; "стабилизационная оговорка", особенности 
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осуществления контроля (надзора), преференции по привлечению иностранной 
рабочей силы.

Первоисточник: 
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Чибис: инвестиции в Мурманскую область в 2024 году превысили 300 
млрд рублей

ТАСС, 25/03/2025
Порядка 315 млрд рублей инвестиций привлекли в экономику Мурманской области 
в 2024 году, несмотря на санкции. Об этом в интервью ТАСС сообщил председатель 
комиссии Госсовета по направлению "Северный морской путь и Арктика", 
губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

"В Мурманскую область только за последние шесть лет вложено 1,5 трлн рублей 
инвестиций. В 202 году, несмотря на санкции и ограничения, привлечено еще 315 
млрд рублей. У нас удвоился внутренний региональный продукт в период с 2019 по 
2022 годы. Дополнительные деньги, инвестиции создают рабочие места, дают 
возможность людям зарабатывать", - сказал Чибис.

Он добавил, что инвестпроекты в Арктике оцениваются в 35 трлн рублей, а, по 
информации Минвостокразвития, в доле экономики в Арктике инвестпроекты 
формируют 15% внутреннего валового продукта.

"Для того, чтобы эта работа шла, создана самая большая свободная экономическая 
зона в мире - территория опережающего развития (ТОР) "Столица Арктики", 
предоставляются специальные налоговые льготы, послабления, дополнительные 
преференциальные режимы, которые позволили дать толчок развитию экономики. 
Это все то, что двигает российскую Арктику и всю нашу страну", - подчеркнул 
Чибис.

В Мурманской области для резидентов ТОР "Столица Арктики" предусмотрены 
следующие преференции: страховые взносы для вновь созданных рабочих мест - 
7,6% в течение 10 лет, налог на прибыль - 5% вместо 20% в течение первых 5 лет, в 
последующие 5 лет - 12%, полное освобождение от налога на имущество в течение 
первых 5 лет и от налога на землю в течение 3 лет.
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Первоисточник: 
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Андрей Чибис: "На Севере — жить!" — девиз для всей Арктики

ТАСС, 25/03/2025
На Международном арктическом форуме (МАФ) "Арктика — территория диалога", 
который пройдет 26–27 марта в Мурманске, обсудят сложности развития 
Севморпути и экономик регионов Арктической зоны, проведут заседание комиссии 
Госсовета по направлению "Северный морской путь и Арктика". О предстоящем 
МАФ, добыче редкоземельных металлов и планах по обновлению Кольской АЭС в 
интервью ТАСС рассказал председатель профильной комиссии Госсовета, 
губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

— В этом году Международный арктический форум (МАФ) "Арктика — территория 
диалога" пройдет в Мурманске. Как регион готовится к проведению форума? Какие 
мероприятия запланированы в рамках форума?

— Для нас принимать такой форум — большая честь и огромная ответственность. 
На наш взгляд, Арктика заслуживает и требует системного, регулярного 
обсуждения на самом высоком уровне. На форуме будет проводиться оценка 
решений, исполнения поручений, поставленных президентом России Владимиром 
Путиным за последние пять лет.

Также будем обсуждать сложные вопросы, связанные со Стратегией развития 
Арктической зоны, с инструментами, которые необходимы для дальнейшего 
развития. Сейчас идет завершающая стадия подготовки ее содержания. 
Естественно, мы готовимся к совещанию у президента.

Помимо самих мероприятий форума гостей ждет масса впечатлений, связанных с 
культурной программой. Они позволят увидеть, почувствовать, как люди живут на 
Севере. Те люди, которые сегодня своим трудовым подвигом обеспечивают 
развитие экономики всей страны, развитие проектов в Арктике. Поэтому программа 
будет насыщенной — от важных стратегических, содержательных дискуссий до 
мероприятий, которые позволят ощутить на себе дух Севера и Арктики.

— Слоган Мурманской области "На Севере — жить!" выбран и девизом 
Международного арктического форума. Какими стали, на ваш взгляд, главные 
итоги работы по развитию и региона, имеющего одноименную программу, и 
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Арктики в целом?

— Действительно, "На Севере — жить!" утверждено официальным девизом форума. 
Принципиально важно делать все для того, чтобы создавать очень комфортные 
условия для жизни людей на Севере. Актуальный план "На Севере — жить!" 
утвержден региональным правительством в декабре прошлого года. Он публичен, 
есть четкий перечень мероприятий, за которые мы взялись, он очень амбициозный, 
не скрою. По части этих мероприятий еще не определены источники 
финансирования. Мы взяли на себя обязательства за этот план биться, реализовать.

Если подводить итоги реализации стратегического плана "На Севере — жить!" за 
первую пятилетку, то среди результатов: рост многодетных семей на 50% с 2017 
года (сейчас их в Мурманской области свыше 10,5 тыс.), сокращение на 73% 
дефицита общей потребности во врачах, ремонт каждой седьмой школы. В сфере 
строительства: 200 соцобъектов построено и отремонтировано, проведен 
капитальный ремонт в 2 243 многоквартирных домах.

Важная задача — повышение качества городской среды в нашем суровом и 
непростом климате. В Заполярье уже 69% городов с комфортной инфраструктурой, 
по оценке Минстроя России, а Мурманск входит в топ-5 благоприятных городов с 
непростым климатом. Мы обновили более 150 общественных территорий, 
установили более 400 детских и спортивных площадок, обновили 30% дворов. 
Отдельное внимание подсветке и освещению, чтобы особенно в полярную ночь 
наши города и поселки становились светлее. Кроме того, практически на 100% 
обновлен общественный транспорт в регионе и обновлено более 7 млн кв. м дорог. 
Это лишь малая часть того, что мы сделали вместе с федеральной поддержкой.

— В июле прошлого года была создана комиссия Госсовета по направлению 
"Северный морской путь и Арктика". Какая работа уже проведена?

— У нас была до этого рабочая группа в рамках другой комиссии. Был выдвинут ряд 
значимых инициатив, по которым впоследствии получена поддержка главы 
государства и правительства страны. В их числе — федеральное финансирование 
программы реновации ЗАТО, развитие опорных населенных пунктов Арктики, 
запуск арктической ипотеки, решение по корректировке условий программы 
"Приоритет-2030", благодаря чему в нее смог войти Мурманский арктический 
университет.

Учитывая актуальность темы Арктики, актуальность темы развития Северного 
морского пути, по решению президента России издан указ о создании, по сути, 
единственной пока территориальной комиссии для макрорегиона. Как отметил 
помощник президента, секретарь Госсовета РФ Алексей Дюмин, сегодня Арктика 
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обретает новое значение, становясь ключевым элементом обеспечения будущего 
России.

Сейчас главный вывод, к которому мы пришли: необходим следующий шаг в 
стратегическом развитии Арктики и Северного морского пути как арктического 
транспортного коридора. Для этого необходимо формирование нового 
стратегического проекта, по нашему мнению, должен появиться национальный 
проект по развитию Арктики и Северного морского пути.

Пять лет, которые прошли, безусловно, дали мощнейший импульс в развитии 
Арктики. На следующем шаге необходимо взаимоувязать все планы и программы по 
развитию Арктики в едином национальном проекте с очень жесткой координацией 
этих мероприятий. Этот вопрос будем выносить на площадку форума для 
обсуждения.

— С учетом того, что перечень национальных проектов уже определен, 
формирование этого нацпроекта возможно после 2030 года?

— Перечень нацпроектов утвержден президентом, и приняты все решения по 
срокам реализации проектов. Горизонт этого проекта — вопрос дополнительной 
дискуссии, в том числе дискуссии в отношении источников его финансирования. 
Этими источниками могут быть налоговые отчисления по экономическим проектам, 
которые сейчас запускаются в Арктике. Мы прекрасно понимаем, что очень 
непросто балансировать бюджет. Сейчас благодаря эффективной работе 
правительства эти балансы соблюдены, и на национальные проекты выделены 
соответствующие ресурсы

— Арктика — стратегическая территория, безопасности в которой уделяется 
большое внимание. Как вы смотрите на привлечение иностранных инвесторов для 
реализации проектов в АЗРФ, оправдано ли оно?

— Моя позиция и позиция бизнеса, который работает в нашей комиссии Госсовета, 
— позитивно. Абсолютно точно партнеры нам нужны. Сейчас речь идет об очень 
плотном взаимодействии и достаточно серьезной динамике продвижения в работе 
с дружественными странами: Китаем, Индией, Арабскими Эмиратами. В 
перспективе сотрудничество возможно и с западными странами, и с Соединенными 
Штатами Америки. Арктика — территория для взаимовыгодного сотрудничества во 
имя развития, сохранения экологии, арктической природы и обеспечения 
необходимыми ресурсами жизни будущих поколений.

— Ранее вы сообщали, что в Мурманской области планируется построить порт по 
перевалке белорусских грузов. Когда планируется начать строительство порта? 
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Какой объем средств планируется направить на реализацию проекта? Какая 
провозная мощность порта запланирована?

— Мы в конце 2023 года давали старт дороге, которую построили в рекордно 
короткие сроки. Она соединила восточный берег Кольского залива с западным. Это 
почти 50 км дороги. Порт Лавна — мощный терминал по перевалке угля, 
суперсовременный, экологически чистый. Там завершены пусконаладочные работы 
по основной, первой очереди, она готова к запуску. Уверен, что в ближайшее время 
официально его работа будет запущена. Эта железная дорога дает перспективу 
для развития других портовых мощностей.

Один из таких важных проектов — это порт с нашими белорусскими партнерами. 
Сейчас идет формирование необходимой документации, но его параметры уже 
понятны. Ведется дополнительная работа по увеличению пропускной способности 
железной дороги. Не новой, о которой я говорил, а дальних подходов, которые 
позволяют везти грузы из Белоруссии. Эта работа сейчас ведется с Минтрансом, с 
РЖД.

Главный вопрос сейчас — пропускная способность железной дороги, где, в какие 
годы ее нужно расшить для того, чтобы этот проект полноценно заработал. Но все, 
что касается инвестдекларации, земельного участка, соответствующих 
соглашений, — все это уже подписано, эти документы в активной стадии 
разработки.

Сейчас основная задача — это выполнить те приоритеты, которые обозначены в 
проекте "Эффективная транспортная система". Но, например, мы считаем, что 
мощность провозной способности железной дороги к Мурманскому транспортному 
узлу должна быть увеличена с 45 млн т до минимум 100 млн т. Президент России 
эту задачу обозначал. Вот эти расчеты сейчас ведутся РЖД, Минтрансом вместе с 
нашими компаниями. Мы за это бьемся и очень надеемся, что это решение будет 
принято, в том числе при формировании большого комплекса нового национального 
проекта.

— Такое количество инвестиционных проектов требует существенных объемов 
электроэнергии. Сейчас в регионе сформирован запас, но надолго ли его хватит? 
Планируется ли создание новых объектов генерации, какой мощности?

— Сегодня, действительно, есть определенный профицит электроэнергии. У нас 
есть так называемый Кольско-Карельский транзит (линии электропередачи и 
подстанции, образующие единую цепь протяженностью более 1,1 тыс. км и 
объединяющие энергосистему Мурманской области с Карелией и Ленинградской 
областью — прим. ТАСС) — линия электропередач, избыточная энергия в которых 
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выводится в общую энергосистему страны, и у производителей электроэнергии 
есть возможность ее продать. Но совершенно очевидно, что после проведения 
газопровода в Мурманской области — а эта работа активно ведется — и реализации 
проекта по СПГ, который также, несмотря на санкционное давление, будет 
реализован, этого профицита уже не станет. Все расчеты есть, поэтому уже 
сегодня завершается обсуждение деталей по модернизации, а по сути — 
строительству новой атомной станции, взамен Кольской АЭС, с постепенным 
вводом новых блоков и выводом действующих. Эта работа по обеспечению 
необходимой энергией всех проектов ведется прямо сейчас. Отрабатываются все 
детали, в том числе нашими коллегами из Росатома. Речь идет прежде всего о 
новой атомной электростанции в городе Полярные Зори, в городе энергетиков. 
Уверен, что финальные решения уже с объемом конкретных инвестиций, с учетом 
сегодняшней стоимости ресурсов, будут приняты.

— Росту собственных доходов будет способствовать и реализация проектов по 
добыче редкоземельных металлов, которым в последнее время уделяется огромное 
внимание. Мурманская область в числе лидеров в этой сфере. Каковы дальнейшие 
планы по ее развитию?

— Редкоземельные металлы — это действительно то, чем богата Арктика. И, 
например, один из ключевых производителей — Ловозерский ГОК — это 
единственный в России производитель лопаритового концентрата. Он перешел в 
собственность Росатома, что важно, так как сейчас активно начинают идти 
инвестиции в модернизацию этого производства. Глобальными соответствующими 
металлами занимается компания "Норникель", дивизион которой представлен на 
нашей территории. И, конечно, важнейшая новая отрасль — это добыча и 
переработка лития. Основа — это Колмозерское литиевое месторождение, к работе 
по нему приступила совместная компания "Норникеля" и Росатома, геологоразведка 
проведена, сейчас структурируется инвестиционный проект по разработке этого 
месторождения, в активной стадии работа по подготовке и структурированию 
проекта по развитию производства активных катодных материалов — это глубокая 
переработка лития, тоже на территории Мурманской области. На площадке 
правительства России по этому поводу идет дискуссия, делаются расчеты, очень 
надеемся, что именно это производство появится в Мурманской области, в 
Мончегорске, где будет активно добываться литий. Это абсолютно новая отрасль 
металлургии в стране.

Что касается заявления нашего президента о возможности привлечения 
международных партнеров к реализации проектов по добыче редкоземельных 
металлов, естественно, я к этому отношусь позитивно. Это абсолютно правильно, 
потому что чем больше партнерских связей, тем стабильнее мир. Поэтому все 
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необходимые решения, которые будут сформулированы, мы, естественно, будем 
выполнять.

— С учетом реализации таких масштабных промышленных проектов нельзя не 
спросить об их влиянии на окружающую среду и, в частности, на таяние уже не 
вечной мерзлоты. Удастся ли сделать новые производства экологичными?

— Мурманская область имеет сложные грунты, скальные в основном, вечной 
мерзлоты у нас практически нет. Что касается экологии в целом — это очень 
щепетильный и важный вопрос. Например, когда мы работали над Колмозерским 
литиевым месторождением, мы очень трепетно и при это очень жестко работали 
над экологической составляющей. Чутко учитывали в том числе интересы коренных 
малочисленных народов, например, саамов в части оленеводства. У нас, кстати, с 
ними абсолютно четкий диалог, корректный, комфортный, они понимают важность 
стратегических проектов.

Важно выдерживать баланс и экономического развития, и сохранения хрупкой 
арктической природы. Поэтому тема экологии, она важна, нужно очень трепетно 
относиться к ней, применять самые передовые технологии и жесткие стандарты. 
Но это все абсолютно реально, возможно, по крайней мере практика показывает, 
что так можно, и так мы сейчас действуем. В том числе прорабатываем решение 
исторически больного вопроса для центра Мурманска — перевалки угля, чтобы 
прийти к поэтапной реализации переноса перевалки на другой берег Кольского 
залива.

Первоисточник: 
https://tass.ru/interviews/23489183?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология

Жители Афганистана, Бельгии и Мексики хотят стать волонтерами в 
тундре

Север-Пресс, 25/03/2025
Стало известно, что волонтерами «Зеленой Арктики» помимо россиян хотят стать 
иностранцы. Среди желающих — жители Афганистана, Бельгии и Мексики. 
Подробности сообщил председатель организации Евгений Рожковский.

«22 марта завершилась заявочная кампания в проекты «Зеленой Арктики». 
Получили заявки из 58 регионов России, а также от граждан 11 других стран. 592 
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заявки: 207 — от мужчин и 385 — от женщин. Нужно набрать 90 волонтеров», — 
рассказал в пресс-центре «Север-Пресса» председатель МОЭО «Зеленая Арктика» 
Евгений Рожковский. 

По его данным, среди желающих — жители ближнего зарубежья, а также граждане 
Португалии, Бельгии, Мексики, Афганистана, Израиля. 

Как стать волонтером «Зеленой Арктики»
Организаторы предупреждали, что в проекты нужны мужчины и женщины от 20 до 
45 лет. При этом в каждый отряд отбирали одного-двух участников вне возрастных 
ограничений (но не младше 18 лет). Отклики ждали от тех, кто имеет 
волонтерский, спортивный, туристический опыт, без каких-либо ограничений по 
здоровью. 

Определить самых «зеленых» — непростая задача, для этого задействован 
психолог. Каждому участнику предлагают некую ситуацию, для которой нужно 
найти решение и объяснить, почему он бы так поступил. 

По словам Рожковского, всегда жаль тех, кто не прошел, но у них остается шанс 
попасть в будущие экспедиции. Опыт с анонсом от популярного блогера Артемия 
Лебедева, когда поступило рекордное количество заявок, не планируют повторять. 

Планы «Зеленой Арктики» на 2025 год
Волонтеров набирали в следующие проекты:

1. Участие в ликвидации последствий ЧС в Анапе, ориентировочно с 28 апреля по 11 
мая.

2. Смена на острове Ловецкий в заповеднике «Ненецкий», ориентировочно с 16 по 
26 июня.

3. Смена в заказнике «Надымский». 23 июня — 6 июля.

4. Экспедиция по очистке туристического маршрута «Большая Ямальская тропа» в 
природном парке «Ингилор». Первая смена: 21 июля — 3 августа. Вторая смена: 
4—17 августа.

5. Экспедиция по уборке территории тропосферной радиорелейной станции «Ока» в 
Тазовском районе. 28 июля — 10 августа.

6. Уборка фактории Юрибей в Тазовском районе. 28 июля — 10 августа.

Евгений Рожковский отметил, что «Зеленая Арктика» плавно переходит на особо 
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охраняемые территории, где помимо расчистки участники займутся обустройством 
экотроп. Таким образом поддерживается вектор развития экологического туризма. 
Отряды обеспечат палатками, мобильными банями, поваром, а еще обещают 
зарядить хорошим настроением.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/ekologiya/zhiteli-afganistana-belgii-i-meksiki-hotjat-stat-
volonterami-v-
tundre/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Разное

На участие в программе "Муравьёв-Амурский 2030" подали документы 25 
жителей Чукотки

ИА Чукотка, 25/03/2025
Новый рекорд установила программа подготовки управленческих кадров для 
госслужбы и институтов развития Дальнего Востока и Арктики "Муравьёв-Амурский 
2030". На конкурс подали заявки более 5,3 тысяч человек из всех регионов России. 
В их числе 25 жителей округа, сообщает ИА "Чукотка".

По итогам кампании конкурс составил рекордные 88 человек на место. Как 
сообщили в Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ), 
организаторы получили 5 311 заявок из всех 89 регионов страны. В лидеры по 
количеству регистраций вошли Москва, Приморский край и Хабаровский края, 
Республика Саха (Якутия), Бурятия и Сахалинская область. Чукотский АО в отборе 
представляют 25 кандидатов. Один из них идёт по целевому направлению – это 
действующий сотрудник регионального департамента гражданской защиты и 
противопожарной службы. Отбор участников включает несколько этапов: 
видеовизитку, тестирование с дополнительными блоками оценки, а также проверку 
ценностных ориентиров. По итогам испытаний курсантами программы станут 
только 65 человек. «Заявка на участие – это лишь начало пути. Мы ждем тех, кто 
действительно готов связать свою карьерную траекторию с командой развития 
Дальнего Востока и Арктики», – отметила руководитель программы "Муравьев-
Амурский 2030" Ксения Кишкарева. 

Лучших участников ждёт годовая образовательная программа с погружением в 
работу государственных структур регионов Дальнего Востока и Арктической зоны 
России. Обучение начнётся в мае. Работа будет направлена на получение 
фундаментальных знаний в сфере госуправления, истории и востоковедения. Также 
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курсанты изучат прикладные инструменты решения государственных задач во 
время стажировок на трёх уровнях управления.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/obshchestvo/na_uchastie_v_programme_muravyev_amurskiy_2030_podali_dokumenty_25_zhiteley_chukotki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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